

TRABAJADORES

Año 61 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs. | ISSN-0864-0432
Año XLIX No. 35



| 03

**Cuentas bancarias
fiscales de
cuentapropistas**



| 05

**El renovado
brillo de un
Jardín**



| 07

**Salvar
la Amazonía**

Crece las escuelas pedagógicas



Este 2 de septiembre en el país se inicia el curso escolar 2019-2020 con 29 escuelas pedagógicas, dos de ellas de nueva creación, y un ingreso que supera los 9 mil estudiantes. En la imagen, la escuela Titán de Bronce que hoy se inaugura, ubicada en el reparto Santa Margarita, en el municipio de Bejucal, de la provincia de Mayabeque, la cual cuenta con un aula tecnológica que desde ya cautiva a los educandos. Claustros preparados, aulas, laboratorios y los recursos fundamentales puestos a disposición del proceso docente-educativo harán un período lectivo exitoso en todos los niveles y enseñanzas

| Páginas 2, 4 y 8

| foto: Joaquín Hernández Mena

Reconocen a trabajadores que aseguraron el curso escolar

Con la entrega este lunes de banderas de proeza laboral, el movimiento sindical reconoce los resultados del esfuerzo desplegado por tres colectivos en el aseguramiento del curso escolar. Son ellos las empresas de confecciones Boga, encargada de garantizar los uniformes escolares y las empresas SoyGraf y Ediciones Caribe, subordinadas al Grupo Empresarial de la Industria Ligera (Gempil), que tuvieron a su cargo la producción de libretas y cuadernos de textos.

Tres sellos 80 Aniversario de la Fundación de la CTC serán otorgados a costureras muy destacadas, pertenecientes a las provincias de La Habana, Mayabeque y Artemisa, en representación de las 86 fábricas dedicadas a este programa en el país, que confeccionaron en total 3 millones 546 mil 800 unidades.

El reconocimiento del movimiento sindical se hizo extensivo a las labores de mantenimiento constructivo y de recuperación por parte del Gobierno y del sector de Educación para poner de alta las instituciones estudiantiles.

Además, fueron merecedores de un certificado firmado por el ministro de Industrias y el secretario general del sindicato nacional del ramo los trabajadores de la Empresa Comercializadora, Importadora-Exportadora de la Industria Ligera (Emcomil). Fue meritoria también la labor de los trabajadores de las tiendas de comercio minorista que aseguraron en horarios extendidos las ventas de los uniformes.

La responsabilidad de estos trabajadores con el curso escolar constituyó una rápida respuesta a la demora en la llegada de los insumos

necesarios, a causa de las dificultades que ha afrontado el país para adquirirlos, motivadas en buena medida por las limitaciones que impone el bloqueo económico, comercial y financiero de los Estados Unidos.

Así, el compromiso de las masas laboriosas se sumó a la voluntad política del Estado de garantizar una de las más preciadas conquistas de nuestro socialismo: la educación.

El nuevo curso se caracteriza, además, por una reacción positiva ante el aumento salarial en el sector presupuestado, que ha contribuido a elevar la cobertura docente, ante la disposición a continuar con aquellos que iban a causar baja, a acogerse a la jubilación y los que han decidido regresar a las aulas. | AMT



La columna del lunes

Pensar Cuba desde las aulas

| Alina M. Lotti

Este 2 de septiembre será un día especial para unos 2 millones de niños, adolescentes y jóvenes. Comienza el curso escolar 2019-2020, un hecho que motiva a quienes colmarán las aulas en los distintos niveles de enseñanza.

A diferencia de etapas anteriores, donde la cobertura docente era un tema de análisis sistemático, en el actual período lectivo a la Educación General se le sumarán más de 9 mil maestros —con los cuales no se contaba, por una u otra razón— quienes contribuirán al completamiento de la fuerza laboral, al mejor desenvolvimiento de la escuela y al logro de la calidad del proceso docente-educativo.

Sin duda alguna, el incremento salarial ha sido un estímulo, pero tal y como ha expresado la ministra de Educación, Ena Elsa Velázquez Cobiella, esto deberá verse reflejado en el quehacer de las instituciones escolares, en el trabajo con la familia, en la labor de formación vocacional y orientación profesional y en las actividades extraescolares que tributan a la formación de los educandos.

Por otra parte, el Ministerio de Educación Superior (MES) mantiene su propósito de mejorar cada día los estándares de calidad. Baste decir que sus 22 universidades (de un total de 50 con que cuenta el país) ostentan categorías superiores de acreditación, cuatro son de excelencia (La Habana, la Cujae, la de las Villas y la de Oriente), 12 están certificadas y dos son calificadas.

A ello se suma que solo en el sistema del MES (no se encuentran contemplados organismos también formadores, como los ministerios de Salud Pública, Cultura y Relaciones Exteriores, y otros), el 30 % de los claustros ostentan la categoría de doctores, en tanto el 56 % son profesores Titulares y Auxiliares.

Una particularidad en este nivel de enseñanza será que los estudiantes que cursen los últimos años de las carreras (4.º o 5.º, según el plan de estudios) conocerán su ubicación laboral entre septiembre y la primera quincena de octubre, lo cual fue un reclamo de los estudiantes durante el último congreso de la Federación Estudiantil Universitaria.

Tal novedad beneficiará tanto a los organismos empleadores como a los propios educandos. Los primeros tendrán la posibilidad de preparar la fuerza de trabajo que un año después recibirán. Mientras, los segundos se vincularán de una forma más temprana con los centros, empresas e instituciones, donde se incorporarán una vez egresados.

Es un enriquecimiento mutuo, que al decir de la viceministra primera del MES, Martha del Carmen Mesa Valenciano, “será un proceso retador para este organismo y alentador y necesario para el país”.

En relación con aquellas especialidades que tradicionalmente han incumplido los planes de ingreso (como las agropecuarias, las de ciencias exactas y las pedagógicas), una favorable noticia es que estas últimas presentan un incremento sustancial. En ello han influido las ventajas que tienen para el acceso tanto los ganadores de concursos como los que entran de manera directa luego de cursar el 12.º grado en las universidades de ciencias pedagógicas.

Al margen de este quehacer por elevar los indicadores de calidad, en Educación no todo está logrado y en la actualidad persisten dificultades materiales derivadas de la guerra económica que nos impone Estados Unidos.

Los planes de mantenimiento, reparación e inversiones de las instalaciones educacionales no se han podido cumplir al ciento por ciento y no es un secreto que existen dificultades puntuales con la base material de estudio y de vida.

Aún hay escuelas y universidades que no se han podido reparar; recursos importados que no han arribado al país y hasta libros de texto y cuadernos de trabajo que por la demora en la llegada del papel no se garantizarán hasta mediados de septiembre.

No obstante estas problemáticas, las autoridades educacionales en las distintas enseñanzas y niveles —con el apoyo y alianza del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte— vienen laborando con tiempo suficiente para que el presente período lectivo sea superior en todos los sentidos.

La exhortación del Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez a Pensar Cuba significa “entregarse en cuerpo y alma al servicio de la nación”. Es también la convocatoria a cumplir lo establecido, a trabajar bien desde el pedacito donde cada quien se desenvuelve. De ahí que los docentes no deben desaprovechar ni un minuto para educar en el sentido del deber y del amor a la patria.

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Humanizan trabajo de panadero, pero sigue inconforme

Roberto Carlos Velázquez, trabajador de la panadería La Nueva, en el municipio de Colombia, provincia de Las Tunas, nos escribió y remitimos su queja a la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Él planteaba su inconformidad con las condiciones de trabajo. El horno del lugar no cocina parejo y provoca una temperatura arriba y otra debajo, por lo que deben estar cambiando las tártaras de posición y trabajar entre 10 y 15 horas diarias.

Tal situación la expuso al director de la panadería y la respuesta es que no había recursos, aunque él sabe que se

puede hacer algo para mejorar las condiciones de trabajo.

El secretario general de la CTC en Las Tunas, Leobanys Ávila Góngora, nos informa que se creó una comisión con directivos del Sindicato Provincial de la Alimentaria-Pesca y de la CTC municipal, quienes corroboraron “que el tiempo de cocinar el pan, que es de 12 a 13 minutos, se convierte en 25 o 30 por las malas condiciones del horno, al que le faltan cinco resistencias, así como de las tártaras, lo que provoca la extensión del horario laboral.

“Que teniendo en cuenta la no existencia de resis-

tencias para cambiarlas se acuerda reparar el horno. Se reorganizó el horario y otras medidas para humanizar el trabajo.

“El trabajador continúa inconforme e insiste en que se sustituyan las cinco resistencias rotas, porque no concibe que en el país no existan, y que se les dé solución a las tártaras.

“Al trabajador le asiste la razón sobre los temas reclamados, pero no obstante somos del criterio de que las acciones informadas ayudan a humanizar el trabajo y hacen posible un menor desgaste físico de los trabajadores”.

Pilón seguirá sin cajero automático

A principios de agosto publicamos el sentir de los vecinos del municipio de Pilon, Granma, que demandaban la necesidad de contar con cajeros automáticos en esa localidad.

La respuesta nos llega de Osvaldo Fuentes Torres, director adjunto del Banco Popular de Ahorro, quien expone las gestiones realizadas para dirigir al lector que nos hizo llegar la información.

“Funcionarios del Banco Popular de Ahorro y del Banco de Crédito y Comercio en Granma contactaron a Esteban Verdecia y le explicaron la imposibilidad de instalar estos medios en el municipio, así como las posibilidades existentes en la actualidad para utilizar tarjetas magnéticas desde su localidad para distintas prestaciones”.

El directivo concluye diciendo que Esteban mostró su conformidad con el argumento brindado.

Apareció el dueño de los tubos de polietileno

Con el título Se busca dueño de tubos de polietileno, el 3 de junio publicamos un artículo sobre el abandono de estos recursos en el reparto Moro, municipio de Camajuaní, Villa Clara, y ahora conocemos por nuestra corresponsal Lourdes Rey que “la dirección de Recursos Hidráulicos decidió concluir las acciones emprendidas dos años antes en la conductora”.

Hicieron con ese objetivo coordinaciones con Tránsito, Etecsa, Empresa Eléctrica, Vialidad y el MININT, al ser necesario el cierre de la carretera a Camajuaní, establecer el desvío para realizar las labores y, además, porque debía estudiarse el terreno por donde cruza el cable coaxial.

“Desde hace dos años se efectúan acciones en esa conductora, donde fueron habilitados un kilómetro y 200 metros. Ahora falta por ejecutar un kilómetro y 600 metros. Esta es la etapa más difícil porque incluye la excavación y protección del cable mencionado”.

Precisa nuestra corresponsal que “al culminar las labores habrá una notable mejoría en el abasto de agua a los repartos Moro, el Gigante, la comunidad conocida como Ecoa 13, el Reparto Universitario y la propia Universidad”, según declaró el ingeniero Jorge de la Torre Linares, quien está al frente de esos trabajos.

Tupición vs. burocracia



Dayanis Nodarse Tamayo reside en Reforma, número 12243, entre Independencia y América, reparto Martí, Cerro, La Habana, y desde el 16 de julio reportó en Aguas Negras una tupición en su edificio que afecta a varios vecinos: “Allí me dijeron que debía dirigirme a Vivienda y hablar con el inspector encargado para que levantara el acta con la que se solicita el carro que limpia las fosas. El tiempo pasa, la tupición es mayor y provoca que no podamos hacer nuestras necesidades fisiológicas en nuestros respectivos baños. La doctora del barrio envió una carta a la Dirección de Higiene y Epidemiología y tampoco ha recibido respuesta. En mi cuadra hay casos de dengue”. Nadie contesta y esperan que esta situación no esté engavetada en cualquier buró.
| foto: Agustín Borrego



| Cuenta bancaria fiscal

Si no la abriste, perdiste

| Francisco Rodríguez Cruz

MÁS DE 50 mil cuentas bancarias para propósitos fiscales abrieron ya los trabajadores por cuenta propia que tenían esa responsabilidad como parte del paquete de medidas para el perfeccionamiento del trabajo por cuenta propia que entró en vigor en diciembre del pasado año.

Según informó a **Trabajadores** Arelys Pérez, directora de Atención al Contribuyente de la Oficina Nacional de Administración Tributaria (Onat), hasta el cierre del 23 de agosto quedaban pendientes por realizar este trámite indispensable unos 22 mil 500 trabajadores, el 31 % de los más de 72 mil 700 que debían hacerlo en el país.

Los mayores atrasos los reportan Artemisa, La Habana y Santiago de Cuba, aunque todas las provincias presentan dificultades, al ser este un paso que ya debía haber concluido, apuntó.

Durante este proceso, que la Onat extendió durante ocho meses, no fueron pocas las facilidades y alertas que recibió este segmento de contribuyentes para que cumplieran con su deber fiscal, por lo cual la funcionaria anunció que a partir de septiembre habrá sanciones para quienes no hayan acudido a abrir su cuenta bancaria fiscal.

El pasado 19 y 20 de agosto, por ejemplo, la Onat coordinó con los bancos jornadas de atención priorizada en más de 350 sucursales para que estos contribuyentes pudieran abrir sus respectivas cuentas, lo cual arrojó un resultado positivo con más de 2 mil 100 personas atendidas, de las cuales casi mil 300 lograron completar esa gestión. Hay que destacar que el 43.9 % de las cuentas abiertas corresponden al Banco Popular de Ahorro, el 31.8 % al Banco Metropolitano y el 24.3 % al Banco de Crédito y Comercio.

¿Por qué una cuenta para los tributos?

Esta es una de las medidas que mira hacia el futuro de lo que deben ser las relaciones financieras normales de cualquier negocio con determinado nivel de operaciones, donde resulta inconcebible trabajar solo con efectivo, en lugar de realizar transacciones bancarias con mayor seguridad y garantía para todas las partes.

No obstante, es lógico que los cambios en la manera de operar despierten resistencia en sus primeros momentos, aun cuando a la larga sea en beneficio de los contribuyentes, sin desdeñar tampoco el mayor control que ello implica por parte de la Administración Tributaria.

Resulta válido recordar que hasta ahora el requisito de la cuenta bancaria fiscal será para quienes ejercen las labores más complejas o de mayores niveles de ingreso, tales como los servicios gastronómicos en restaurantes y cafeterías, los de bar y recreación; así como los arrendadores de viviendas, habitaciones y espacios, las labores de construcción, reparación y mantenimiento de inmuebles, y quienes transportan pasajeros con medios automotores en La Habana.

Hay que destacar que esta última actividad de transportistas es la que mayor porcentaje de apertura de cuentas bancarias fiscales presenta, con más abiertas que el total de contribuyentes activos. También es favorable la situación de las vinculadas a los servicios gastronómicos en restaurantes (90.5 %). Las actividades de arrendamiento de viviendas y habitaciones completaron su apertura al 72.2 % y 78.4 %, respectivamente.

Los mayores atrasos en el cumplimiento de este requisito los reporta la Onat en las actividades de arrendamiento de espacios (53.9 %), servicio de bar y recreación (49.7 %), servicio gastronómico en cafetería (59.6 %) y servicios de

- Se establece que los trabajadores por cuenta propia que ejercen las actividades de:



SERVICIO GASTRONÓMICO EN RESTAURANTES.



ARRENDADOR DE VIVIENDAS, HABITACIONES Y ESPACIOS.



SERVICIO GASTRONÓMICO EN CAFETERÍA.



SERVICIOS DE CONSTRUCCIÓN



SERVICIO DE BAR Y RECREACIÓN.



LOS TRANSPORTISTAS DE 4 A 14 PASAJEROS DE PROVINCIA LA HABANA.

Quedan obligados a abrir y operar una cuenta bancaria en CUP en una sucursal de un banco comercial cubano, radicada en el municipio de su domicilio fiscal, que debe declararse ante la Oficina Nacional de Administración Tributaria, Onat y se considera una cuenta bancaria fiscal.

construcción, reparación y mantenimiento de inmuebles (59.3 %).

Una de las precisiones importantes es que esa cuenta bancaria hay que abrirla en un banco comercial del municipio donde el contribuyente tiene su domicilio fiscal. Para algunas personas esto podría parecer una limitación innecesaria, pero este requisito facilita el vínculo del contribuyente con la Onat de su territorio.

¿Cómo debe operar la cuenta fiscal?

Otra duda frecuente es por qué la legislación establece que esa cuenta bancaria fiscal en pesos cubanos (CUP) debe mantener un saldo mínimo equivalente a dos cuotas mensuales a cuenta del Impuesto sobre los Ingresos Personales, a cuyo pago está obligado el titular.

Además, si al cierre de cada mes el saldo mínimo de esa cuenta fuera inferior al establecido, por operaciones vinculadas al ejercicio de la actividad económica, su titular dispondrá de un término de cinco días hábiles para crear el mencionado fondo.

Esta condición busca proteger al contribuyente de que ante cualquier emergencia pueda quedar en una situación de impago que comprometa su gestión, además de ser una garantía de liquidez para exhibir ante una negociación con alguna contraparte.

Otra ventaja es la posibilidad de que quienes ya poseen cuentas bancarias puedan declarar y reconocer una de ellas como su cuenta bancaria fiscal en CUP. Y si reciben pagos a cuentas corrientes en pesos convertibles (CUC) también deben declararlo a la Onat, para que la considere como una cuenta bancaria fiscal, la cual recibe el mismo tratamiento de la cuenta en pesos cubanos, con la excepción de no tener la exigencia de mantener un saldo mínimo. Hay que resaltar que hasta el momento un 9 % de las cuentas bancarias fiscales son en CUC.

En el caso de los contribuyentes que generan ingresos en CUC al ejercer su actividad, tienen que realizar los depósitos o transferencias a su cuenta bancaria fiscal en pesos cubanos, según la tasa de cambio vigente en las Casas de Cambio (Cadeca).

Una inquietud muy frecuente guarda relación con la forma de operar la cuenta bancaria fiscal. La norma regula que los contribuyentes deben depositar en ella los ingresos generados en

el ejercicio de la actividad, con excepción de un fondo en efectivo para pagos de menor cuantía o de imprevistos, por un importe de hasta el 35 % de los ingresos depositados el mes anterior.

Ello implica que el titular deposite en su cuenta los pagos relacionados con las reparaciones capitales, mantenimientos constructivos, compra de medios y equipos, servicios recibidos de otras formas de gestión no estatal que realice mediante instrumentos bancarios, así como los pagos a entidades estatales por la compra de bienes y prestación de servicios.

Por tal motivo hay quienes preguntan hasta dónde puede o no disponer de su dinero el dueño de la cuenta, y qué otros usos personales o familiares puede darle. Las autoridades de Finanzas y Precios insisten en aclarar que el propietario de la cuenta tiene libertad absoluta para manejar estos fondos, con la única condición de que sus operaciones sean auditables. Esto no limita el empleo de sus recursos, incluso en el consumo personal o familiar.

Es bueno enfatizar que estas cuentas bancarias fiscales son la vía para recibir todos los pagos provenientes de las personas jurídicas a las que los trabajadores por cuenta propia presten sus servicios.

También funciona de ese modo si es una persona natural quien recibe los bienes o servicios de un contribuyente con cuenta bancaria fiscal, los cuales podrá pagarle por cheque, transferencia u otro instrumento bancario.

Nada de esto es espontáneo ni por la libre. Si algo especifica muy bien la autoridad fiscal es que el incumplimiento en la operatoria de tales cuentas bancarias constituye una infracción tributaria sancionable, conforme a la legislación vigente.

Y la advertencia viene con valoraciones muy precisas. De acuerdo con informaciones de la Onat, el completamiento de las cuentas o el fondo esperado en ellas hasta el momento es insuficiente, ya que los depósitos rondaban solo el 49.7 % de lo previsto, lo cual indica que no todos los contribuyentes depositaron en sus cuentas el monto correspondiente a sus dos meses de cuotas mensuales del impuesto. Para el futuro, entonces, no bastará con tener la cuenta, sino que la Onat seguramente ejercerá una observación más estricta del flujo financiero que ellas deben tener.

Maestro que se respete no da malas clases

| **Juanita Perdomo Larezada**

En casi medio siglo de ejercicio docente, María Luisa Mena González solo pudo estar un mes oficialmente desvinculada del sector educativo. Sucedió a finales del curso 2013-2014, un día de julio, una vez entró a su casa, se arrellanó en el balance y se dijo: “Estoy jubilada”.

No recuerda bien en qué momento la alegría y la inconformidad se confabularon, lo que sí sabe es que terminó preguntándose cómo había podido romper con un amor tan grande.

Mientras un sentimiento así la abrumaba, en no pocos hogares, padres e hijos lamentaban haber “perdido” a la maestra nacida y criada en Pueblo Nuevo, el mismo reparto de la ciudad de Matanzas donde por décadas ejerciera en la escuela Antonio Luis Moreno.

Aquel agosto, cuando abrió la puerta y vio a los estudiantes, enseguida supo de qué se trataba. En su



María Luisa durante un seminario de preparación como antesala del curso iniciado este 2 de septiembre. | foto: Noryis

mente ya tenía la respuesta, pero los dejó hablar: “Su plaza sigue vacante, no ha llegado el relevo, queremos que vuelva...”.

Y María Luisa, aún enamorada, aún en plenitud de forma, regresó. “Mis alumnos no se iban a quedar sin maestra. Eso no podía permitirlo”, dice la mujer fogueada en Minas de Frío, Topes de Collantes, Tarará y en la pinareña Sierra de los Órganos, antesala de su graduación en 1971.

“Desde entonces han pasado 48 años y no he dejado de dar clases. Sacando bien la cuenta, si me retiré en julio y recomencé en agosto, fue como estar de vacaciones”, sonríe. “Volver a las aulas, disfrutar de las emociones que con cada curso escolar regala septiembre, tiene mucho que ver con mi orgullo infinito por ser educadora”.

Ella lo supo de niña. Adivinó su talento y lo defendió en cada juego. “La

‘maesta’ soy yo”, reclamaba cuando todavía ni siquiera podía pronunciar bien la palabra que le ha granjeado prestigio. “Y me hice maestra, que es hacerme creadora, al decir de Martí”.

Oírle recordar la sentencia resulta muy coherente con el concepto manejado por algunos de sus colegas. María Luisa ha convertido el magisterio en un estilo de vida. Quizás eso la llevó a negarse a comprar en aquella bodega.

“A la pregunta de qué va a llevar, respondí nada. Yo no compro donde venden faltas ortográficas. Busqué un papel, borré la pizarra, corregí el error y les comenté que escribir incorrectamente restaba prestigio a cualquier establecimiento o institución”.

Se trata, argumenta, de no perder la perspectiva, de ser ejemplo hasta en la cola del pan o en la forma de vestirse, de manifestarse, porque “un maestro siempre es un maestro”, definición muy relacionada, estima, con el respeto hacia una y la profesión.

“Por ahí comienza todo. Quien se respete no da malas clases. Se autoprepara, haya o no haya visita. Y eso debiera importar y bastante a quienes como yo trabajamos en la enseñanza primaria, etapa decisiva en la vida de niños y niñas. Hay que basar las clases, las tareas, en objetivos que formen, que enseñen, que fomenten un pensamiento creador, de investigación, de ideas propias.”

“A nuestro claustro nos place el hecho de que en la secundaria se sepa distinguir a los estudiantes egresados de la Antonio Luis Moreno, un claro reconocimiento a la calidad del proceso docente-educativo, perfectible, pero con logros”.

Ello explica por qué “me gusta ir a la secundaria a comprobar cómo les va a mis exestudiantes, a enterarme si los preparé bien en Matemáticas, un recurso que también ayuda a perfeccionar la labor”.

Más información en www.trabajadores.cu

El trabajo que abrió aulas

| **Ramón Barreras Ferrán**

Cuando los estudiantes pasen hoy las puertas de las aulas en las escuelas que fueron afectadas por el tornado del 27 de enero —que dañó a varios municipios de La Habana—, ese momento constituirá también un homenaje al trabajo ejecutado por hombres y mujeres que hicieron de la laboriosidad solidaria una muestra más de voluntad ante grandes retos.

Por eso, en esta jornada inaugural hay que destacar el empeño de los consagrados docentes, formadores de virtudes y transmisores de conocimientos; del personal de dirección y apoyo, así como de quienes restablecieron paredes, ventanas, puertas, techos, pisos, redes hidrosanitarias... Ellos impartieron verdaderas “clases diarias” en “asignaturas” tan esenciales y valiosas para la vida como la entrega, la voluntad, el espíritu emprendedor y, sobre todo, la solidaridad.

Difícil es olvidar aquellos días, cuando la destrucción dominaba las calles. Y, sin embargo, los trabajadores, a pesar de las muy pocas horas de descanso, sonreían y afirmaban: “Esta escuela comenzará las clases pronto”..., “dentro de unos días los muchachos estarán aquí de nuevo”..., “todo volverá a la normalidad”... Uno miraba alrededor con cierto escepticismo, pero con la seguridad de que el compromiso sería cumplido.

Gradualmente los centros educacionales reiniciaron entonces el curso en sus locales habituales, algunos antes que otros, de acuerdo con la magnitud de los daños y

la disponibilidad de fuerzas y recursos.

No fueron pocos los planteles afectados. Los registros dan cuenta de que el tornado —que pasó fundamentalmente por los municipios habaneros de Guanabacoa, Regla, San Miguel de Padrón y Diez de Octubre— dejó huellas en 77 instalaciones del sector educacional: 21 círculos infantiles, cinco escuelas especiales, 23 primarias y 16 secundarias, cinco politécnicos, tres preuniversitarios, dos residencias de profesores y dos direcciones municipales.

No por casualidad se adoptó la decisión de que las actividades centrales por el inicio del nuevo curso escolar se efectúen hoy en la escuela secundaria básica José María Heredia, del municipio de Diez de Octubre.

Gracias a la colaboración de Niurka María González Orberá, secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte (SNTECD), conocimos que específicamente el tornado provocó serias afectaciones en ese plantel, como el deterioro completo de puertas, ventanas y del muro exterior por la caída de árboles encima de la edificación. También quedaron dañados televisores y parte notable del mobiliario escolar.

Otros datos de la actual escuela José María Heredia

Se inauguró en el curso escolar 1948-1949 para niños pobres y de pocos recursos. Centros de este tipo solo existían cinco en todo el país. Se ha mantenido casi con las mismas características arquitectónicas desde su apertura. Solo se transformó, por necesidades docentes, el espacio que ocupó el teatro, el cual fue convertido en aula.



Tras el tornado del 27 de enero, los constructores iniciaron de inmediato las labores de recuperación. | foto: Agustín Borrego

Tanto en la información suministrada por el SNTECD, como por Reinaldo Tabera Pérez, director de la escuela, se reconoce el eficaz enfrentamiento ejecutado por parte del personal de las empresas Provincial de Abastecimiento y Servicios a la Educación (Epase), de Camagüey, y de Mantenimiento y Reparación de Escuelas, de La Habana; de la Brigada de Mantenimiento de la Dirección de Educación del municipio de Diez de Octubre, y de 35 trabajadores del propio centro.

Los 310 estudiantes y 43 trabajadores cuentan ahora con una secundaria básica en perfectas condiciones.

Las labores, en general, permitieron abrir con notable celeridad muchas aulas, que en un inicio daban la impresión de que estarían colapsadas durante largo tiempo. Por eso, en esta primera semana de clases, en los pizarrones debiera aparecer cada día una palabra para ser analizada por los estudiantes, guiados por sus profesores, en un ejercicio que contribuiría a fortalecer valores. Ellas pueden ser: laboriosidad, solidaridad, voluntad, patriotismo y agradecimiento. Y en un segundo momento: cuidar, mantener, proteger y preservar.

Los trabajadores que restañaron las heridas en las instalaciones educacionales afectadas tienen también hoy un día lleno de felicidad.



| foto: Joaquín Hernández Mena

El Jardín de los Paseos vuelve a brillar



Inauguración del Jardín Japonés por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, el 26 de octubre de 1989. | foto: Centro de Documentación Periódico Trabajadores

ISLAS, vegetación, césped, lago, cascada..., todo allí ha quedado en el espacio exacto después de un silencio oportuno y necesario para que el lugar volviera a brillar. El Jardín Japonés de La Habana —inscrito dentro del estilo Kaiyu-Shiki-Teien, que significa Jardín de los Paseos— exhibe hoy su proverbial belleza luego de algunos años de restauración.

Exponente de uno de los estilos más sobresalientes de la jardinería mundial, es el Jardín Japonés un espacio singular y único en Cuba, que realza el valor de una institución académica, científica y docente, como el Jardín Botánico Nacional de la Universidad de La Habana.

¿Y cómo celebrar el 500 aniversario de la ciudad sin tener en cuenta este sitio que simboliza los lazos de amistad entre Cuba y Japón, obra impulsada e inaugurada en 1989 por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz!?

Desde entonces han transcurrido tres décadas y el Jardín sigue florecido, con una vegetación impecable y un hábitat perfecto para las especies de la flora y la fauna que lo distinguen sobre otros.

Cuando el pasado 28 de agosto, el Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al finalizar el acto de reinauguración, liberó en la laguna las emblemáticas carpas Koi y sembró dos árboles, reveló su más sentido respeto por la madre naturaleza y por un futuro cada vez más humano y hermoso. | Alina M. Lotti



Al finalizar el acto de reinauguración el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez soltó en la laguna las emblemáticas carpas Koi. | foto: Estudios Revolución



| foto: Joaquín Hernández Mena

| Televisión

Sin cruzar los límites



| Yuris Nórido

A *Más allá del límite*, la telenovela cubana que concluye por Cubavisión, no le han faltado peripecias, tramas confluyentes, conflictos entre personajes, "dimes y diretes"... Ha habido novelería, como se supone que deba haber en un producto como este. Estamos ante un libreto que hace énfasis en la temática social (el rosario de temas es largo, muchos de ellos polémicos y de acuciante actualidad), pero que no olvida ejes cardinales del melodrama: los altibajos del amor, las relaciones sentimentales, la lucha de contrarios.

Ciertamente, el entramado pudiera resultar abrumador para el televidente menos asiduo, y ha faltado esa reiteración oportuna que le permitiría a cualquiera reconectarse rápidamente con las historias, aunque se hubiera perdido 10 capítulos. Eso habría que hacerlo con sutileza, pero habría que hacerlo: los recuentos son necesarios en series de largo aliento.

No obstante, *Más allá del límite* ha demostrado pulso y enjundia en sus planteamientos, y ha sido notable la evolución de las situaciones y sus protagonistas.

El principal problema de esta telenovela es el de casi siempre: el mediocre empaque de la puesta. Al dramatizado televisivo cubano le cuesta trascender los límites que la falta de recursos parece haberle impuesto. Cuando los ha traspasado —las pocas veces que lo ha hecho— ha sido a golpe de rigor, disciplina, imaginación, talento bien encauzado...

Los actuales esquemas de producción no ayudan, pero así habrá que seguir trabajando. Está demostrado que se puede alcanzar una mejor factura en todos los acápites (fotografía, iluminación, decorados, ambientación, diseño de presentaciones y cortinas, sonido...); es cuestión de redoblar empeños.

Cualquier capítulo de *Más allá del límite* es una sucesión de escenas concebidas de la manera más elemental. La frontalidad agobia, el escaso movimiento de los personajes y las cámaras que los siguen, el imperio de la palabra sobre la acción física (y que conste, la palabra es importante en una telenovela, pero siempre será mejor ver una acción que escucharla referida) son cuestiones que debieron solventarse en la puesta.

En momentos en que la televisión ha alcanzado altas cotas de calidad formal (y las producciones extranjeras que transmite la Televisión Cubana son ejemplo permanente), esta telenovela se ha conformado con ser apenas funcional.



Por décadas, los personajes de *Alegrias de sobremesa*, el más popular de los programas de Radio Progreso, compartieron las noches y los mediodías de millones de cubanos. Ese vecindario creado por Alberto Luberta protagonizó estampas de un humor costumbrista, con salero y con buen gusto. Sin grandes alardes técnicos, la versión de dibujos animados que transmite el Canal Habana ha permitido el reencuentro con ese patrimonio indiscutible de la cultura cubana. Fiesta de la memoria, celebración de la idiosincrasia nacional, *Alegrias de sobremesa* todavía tiene mucho que aportar. | YN



El Mundial más fuerte ¿y nosotros?

| Joel García, enviado especial

Tokio.— Pasarán muchos años para volver al país creador del judo con otro campeonato mundial. Y la coincidencia de que sea antesala de unos Juegos Olímpicos y se celebre en la misma instalación (Nippon Budokan) que albergará los ippones de los cinco aros en 12 meses será irreplicable.

Ha sido esta 38 edición la más fuerte en todos los aspectos. ¿Y nuestros judocas lo asumieron así? ¿Cuánto influyó la cercanía de los Juegos Panamericanos de Lima? ¿Idalis es una superdotada? ¿El séptimo puesto por colectivo es el que nos tocaba? ¿Cuánto más hay que seguir trabajando para mantener el hecho de regresar a casa con medallas, tal y como viene sucediendo desde 1987?

Vayamos por parte. La fortaleza del evento no solo estuvo en los récords de concursantes (828) y países (143), sino en la calidad mostrada. Solo tres campeones del 2018 pudieron repetir ahora: Daria Bilodid (48 kg), Uta Abe (52 kg) y Clarisse Agbegnenou (63 kg). Por cierto, esta última es la única que ha dominado las tres citas del actual ciclo: Budapest 2017, Bakú 2018 y Tokio 2019.

Asimismo, Canadá y Portugal festejaron sus primeros monarcas en estas justas y los anfitriones se quedaron con cuatro oros individuales y el título por equipos, mucho menos de lo que plantearon sus técnicos. Potencias como Brasil, Rusia, Sudcorea, Mongolia y Azerbaiyán tampoco llegaron a lo más alto del podio.

Para nuestras selecciones, el hecho de afrontar una lid con estas características a 15 días de la cita peruana tiene sus lógicas desventajas, pero no debe servir para escudar o minimizar resultados, pues así ha venido sucediendo desde el 2003 y es algo que requerirá más inteligencia por parte de los colectivos de dirección en función de rendir aquí una mejor faena.

En medio de la orfandad de medallas de nuestra comitiva, Idalis Ortiz (+78 kg), nuestra mejor judoca de los últimos años y ya encumbrada como la antillana y latinoamericana con más podios mundialistas (2-2-4)

ratificó su clase con un subtítulo que la deja con una virtual clasificación olímpica en el bolsillo. Es cuestión de tiempo y a la que pudieran sumarse las mismas caras que vinieron aquí, dado que son quienes más puntos acumulan en un *ranking* que cerrará el 31 de mayo.

Hay que decir, con justicia, que en el certamen por equipos, estuvimos ganándole a Francia 3-1 cuando perdieron dos nombres claves como Magdiel Estrada y Onix Cortés. Luego las veleidades del sorteo nos privó de luchar el avance a semifinal, pues se escogió la única división en la que no teníamos representantes (57 kg) y la sonrisa de asombro de los beneficiados no se hizo esperar.

¿Qué otra cosa dejó el Mundial para nosotros? Más aprendizaje y aplicación del trabajo en newaza, mejor estudio de contrarios, más disciplina táctica sobre el tatami, y mayor roce con el judo asiático (específicamente el japonés), ya que en ellos descansarán los rivales directos a podios en los Juegos Olímpicos del 2020. No se apreciaron niveles físicos deteriorados, solo casos puntuales que deben ser analizados con rigor, porque eso también cuesta medallas.

De exquisito puede catalogarse el ambiente vivido en el Nippon Budokan durante una semana. Nada en este planeta puede igualar lo que representan los ippones y wazaris para los nacidos en la tierra del creador de este arte marcial, Jigoro Kano. Tanto es así que me atrevería a decir que uno logra comprender mejor la esencia de este deporte cuando ve niños con 3 y 4 años vestidos con sus kimonos y pidiendo autógrafos a todos los medallistas y campeones del evento.

Se cierra entonces un capítulo que dejó a Cuba en el séptimo puesto entre las damas y decimotercero general; en tanto a nivel histórico llegamos a 78 medallas, de ellas 18 de oro; para un quinto escaño, Cuba es el quinto país con más medallas (78) y títulos (18) en la historia de los mundiales. La anteceden en cantidad de podios Japón (346), Francia (162), Sudcorea (94) y Holanda (83); mientras que en cuanto a campeones la aventajan Japón (144), Francia (54), Sudcorea (29) y China (20).



Combate final entre la cubana Idalis Ortiz y la japonesa Akira Sone. | foto: Federación Internacional de Judo

Infierno amazónico

| Arsenio Rodríguez

¿Quién tiene la culpa de que arda la Amazonía, llamada por muchos el Pulmón de la Tierra?

Esta región produce el 20 % del oxígeno de nuestro planeta, y buena parte de ella está en llamas, dejando de ser un problema de Brasil o de los países fronterizos afectados, para ser del mundo entero.

La imagen de un sargento de bomberos brasileño que ofrece agua a un armadillo ilustra una de las consecuencias de los incendios en la Amazonía: la devastación de la fauna.

Ahora se habla mucho de los pueblos indígenas que habitan este vasto territorio, seres humanos que solo son recordados ante situaciones como esta. Lejos del lugar, en Sao Paulo, sus moradores vieron por primera vez que llovía agua negra a causa de los incendios.

Al inicio al señor presidente de Brasil se le ocurrió acusar a las Organizaciones No Gubernamentales (ONG) como los causantes de los siniestros, y no recordó su política que asfixia a la región con la reducción en un 95 % del presupuesto de acciones destinadas a combatir el cambio climático.

En Brasil el número de incendios forestales creció en un 84 % en solo un año hasta alcanzar los 74 mil 155 entre enero y agosto del 2019. Y de estos, más de la mitad se dieron en la Amazonía.

Considerada la selva tropical más grande del mundo, la humedad es tan alta que en ciertas áreas sus bosques son capaces de crear su propia temporada de lluvias con el vapor de agua que transpiran sus hojas.

¿Por qué entonces la existencia de varios focos de fuego ardiendo sin control desde hace tantos días?

Una selva cada vez más inflamable

Los especialistas coinciden en que esta selva, compartida entre nueve países sudamericanos, se ha vuelto más inflamable en las últimas décadas.

Jos Barlow, profesor de Ciencias de la Conservación de la Universidad de Lancaster, en Gran Bretaña, es categórico al aseverar que existen pocas evidencias de incendios forestales naturales en la Amazonía:

“La gran mayoría de incendios en esta región poco poblada son iniciados por los seres humanos.

“Los incendios en la Amazonía brasileña se deben en gran parte al avance de la deforestación y no a la temporada seca, como sostiene el Gobierno de Jair Bolsonaro”, explicó Paulo Moutinho, investigador del IPAM, organismo de in-



Aún se mantienen zonas incendiadas en la parte de la selva correspondiente a Brasil. | foto: Misiones Online



Un bombero de Mato Grosso ayuda a beber agua a un armadillo incapaz de hacerlo por sí mismo a causa del incendio. | foto: El Universo

vestigación amazónica. Y no son precisamente los indígenas quienes queman sus casas y riqueza, sino el voraz apetito de empresas nacionales y monopolios internacionales empeñados en obtener las riquezas de la zona.

Ilan Koren, investigador atmosférico del Instituto de Ciencias Weizmann, en Israel, advertía en el 2009 que el número de incendios forestales en la selva amazónica se había duplicado entre 1998 y 2005, y refería que el humo impedía a las nubes reflejar los rayos del sol con normalidad, provocando que el clima terrestre recibiera más energía solar que la normal.

Barlow manifiesta que “tan solo las subidas de la temperatura hacen que la selva sea más inflamable”.

El último informe del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático advirtió en octubre del 2018 que, al ritmo actual de emisiones de CO₂, la humanidad va camino de un aumento

de 3°C en la temperatura global respecto a los niveles preindustriales.

El Tratado de París destaca que únicamente con un aumento de 1,5°C se evitará llegar a un punto en que las condiciones meteorológicas extremas superen cualquier posibilidad de control o mitigación y hagan compleja la habitabilidad en la Tierra.

Escenario inimaginable

Faltan apenas 11 años para el 2030. Pasado ese plazo, si se mantiene el actual ritmo de emisiones de CO₂, es casi imposible prever el escenario que vivirá entonces la humanidad.

“Todos nuestros países sentirán los cambios, estamos comprometiendo el futuro de nuestros hijos y nietos”, dijo Pedro Silva Dias, profesor e investigador de la Universidad de Sao Paulo. “Nuestras autoridades se niegan a ver esta realidad”.

El líder de la Revolución cubana, Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, alertó al mundo sobre los peligros que corre nuestro planeta en su discurso ante la Conferencia sobre Medio Ambiente y Desarrollo, el 12 de junio de 1992. Parecería que fueron pronunciadas ayer aquellas palabras suyas, donde señaló:

“Ahora tomamos conciencia de este problema cuando casi es tarde para impedirlo”.

“Los bosques desaparecen, los desiertos se extienden, miles de millones de toneladas de tierra fértil van a parar cada año al mar. Numerosas especies se extinguen. La presión poblacional y la pobreza conducen a esfuerzos desesperados para sobrevivir aun a costa de la naturaleza”.

“Mañana será demasiado tarde para hacer lo que debimos haber hecho hace mucho tiempo”.

| Brasil

Central sindical denuncia política de destrucción ambiental

La Central Unitaria de Trabajadores (CUT) de Brasil denunció al Gobierno de Jair Bolsonaro de aplicar una política criminal y de destrucción del ambiente, cuyas consecuencias se reflejan hoy en los incendios en la Amazonía.

Señala que tal escenario se ha agravado por la elección y el mandato de Bolsonaro, quien ha implementado el desmantelamiento

de la legislación ambiental construida a lo largo de los últimos 30 años.

Para la entidad sindical este ataque del Gobierno está relacionado con los intereses de las empresas mineras brasileñas y el agronegocio, y tiene como objetivo destruir el medio ambiente para avanzar en la explotación de minerales y la producción de soja y ganado, así como

promover diversas formas de trabajo precario.

El documento alerta además que existen sectores que quieren apropiarse de la rica y natural biodiversidad presente en los territorios amazónicos, atacan a pueblos y poblaciones tradicionales que viven en la Amazonía y la protegen históricamente.

El comunicado remarca que la CUT estará el 5 de septiem-

bre, Día del Amazonas, defendiendo la soberanía del país y de los pueblos, y pide a todos los sindicatos, centrales y organizaciones amigas, solidaridad con los trabajadores brasileños en su lucha contra el Gobierno actual que ataca el medio ambiente y los derechos humanos, sociales y laborales. | RI, con información de PL

Cuba mantendrá la solidaridad con los pueblos del mundo



El Encuentro contó con la participación del presidente venezolano Nicolás Maduro. | foto: Tomada de Venezolana de Televisión

| Jorge Pérez Cruz

Caracas.— “Cuba continuará defendiendo las conquistas de la Revolución y manteniendo los principios de solidaridad con los pueblos de América y del mundo”, afirmó Milagro de la Caridad Pérez Caballero, miembro del Secretariado Nacional de la CTC, al intervenir en el Primer Encuentro Internacional de Trabajadoras y Trabajadores en solidaridad con el Gobierno y el pueblo bolivarianos, celebrado en Caracas este fin de semana.

La dirigente sindical significó, como muestra tangible de esa decisión, los miles de colaboradores de la Mayor de las Antillas que ahora mismo prestan servicios en Venezuela y otros países, como respuesta

a esa convicción y a solicitudes de sus gobiernos, en beneficio de las personas más vulnerables y en lugares muy intrincados, y en rechazo al bloqueo económico, comercial y financiero del imperio norteamericano a las dos naciones.

Milagro de la Caridad encabezó la delegación cubana al evento, integrada, además, por Eduardo Antonio Chiong Velázquez, secretario general de la CTC en la provincia de Artemisa; Fermín Umpierre Iraola, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Transporte y Puertos; y Rosario Rodríguez Remón, jefa del Departamento de Relaciones Internacionales de la CTC.

Más información en www.trabajadores.cu

| Santiago de Cuba

Bienvenida a nuevos trabajadores

| Betty Beatón Ruiz

Hoy lunes 2 de septiembre algo más de 3 mil santiagueros se estrenan en la vida laboral luego de graduarse el pasado julio de unas 80 especialidades, egresados de carreras universitarias, técnicos de nivel medio y obreros calificados.

La importante fuerza, que nutre centros de distintos sectores de la vida económica y social del territorio, deviene incentivo para el quehacer de los sindicatos y la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en la provincia, toda vez que estos jóvenes deben engrosar las filas de la organización en un futuro cercano.

“Por eso las secciones y burós sindicales, de conjunto con las administraciones y los demás factores, tienen la misión de dar un recibimiento como merecen a los nuevos que llegan”, dijo a **Trabajadores** María de los Ángeles Cordero Tamayo, secretaria general de la CTC en el suroriental territorio.

“Hay que explicarles bien cuál será su contenido, darles un recorrido por el centro, informarlos de sus deberes y derechos laborales, acercarlos a los mejores afiliados, entre los que, por supuesto, deben estar los tutores que los guiarán en la etapa de adiestramiento”.

La dirigente reconoció que no siempre, ni en todos los lugares, los recién egresados tienen una bienvenida que los estimule y motive, que les aleje los temores

propios de enfrentarse a lo desconocido para asumir la responsabilidad que implica ser un trabajador.

“Hay sectores que marcan la diferencia y devienen ejemplo de adecuada atención a los adiestrados, entre estos Educación, Salud Pública, Alimentaria y Pesca, así como Energía y Minas”, aseguró María de los Ángeles.

Según comentó, el acercamiento y el trabajo diferenciado con estos jóvenes provenientes en lo fundamental de las universidades de Ciencias Médicas y de Oriente, además de los politécnicos santiagueros, tienen que estar en el centro del interés de los dirigentes sindicales y de este modo responder al pedido de la máxima dirección del país.

“A inicios de año, nuestro Presidente Miguel Díaz-Canel hacía una convocatoria a todos a escuchar más a los recién graduados, y llamaba a que aprovechemos sus conocimientos y deseos de innovar, de proponer soluciones; sus facilidades para emplear y aplicar las nuevas tecnologías y su visión para percatarse de uno u otro problema.

“El sindicato no puede estar ajeno a ninguna de estas cuestiones. Entre los que este lunes se incorporan por primera vez a la vida como trabajadores está también el futuro de nuestra organización, por eso aprovecho la ocasión para darle una muy especial bienvenida a esa fuerza joven que llega para insuflarnos nuevos bríos”.

Declaración del Sindicato Nacional de los educadores

La calidad y el rigor del proceso docente educativo, el enaltecimiento y la atención del personal de los sectores que atiende el sindicato, son aspectos esenciales que marcan el inicio y desarrollo del curso escolar 2019-2020.

El Secretariado Nacional del Sindicato de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte (SNTECD) envía un caluroso saludo a los que en medio de los obstáculos que ha generado el inhumano bloqueo del Gobierno estadounidense han permanecido en el sector educacional, así como a los reincorporados

que garantizarán mantener la luz de la verdad hasta en los más intrincados parajes de la geografía cubana.

El período lectivo tendrá como especial motivación la convocatoria a la 2.ª Conferencia Nacional del SNTECD inmersos en las dos prioridades que ha definido para los momentos actuales el Primer Secretario del Comité Central del Partido, General de Ejército Raúl Castro Ruz: la defensa y la economía como demostración de la indestructible unidad que caracteriza a esta masa trabajadora que está llamada a pensar como país.

Mayabeque: aumentan las capacidades de círculos infantiles

La provincia de Mayabeque se verá beneficiada con el otorgamiento de 215 capacidades de círculos infantiles, cifra superior a períodos anteriores, lo cual ayudará a las madres trabajadoras y responderá a la política demográfica del país, señaló María Dailis Guerra Moré, directora de Educación en el territorio, a propósito del inicio del curso escolar 2019-2020.

Explicó, además, que el incremento salarial ha favorecido la cobertura docente, con un crecimiento previsto de un 80 % hasta un 90,3 %, lo cual contempla la reincorporación de educadoras y auxiliares pedagógicas para una mejor atención a la enseñanza de la primera infancia.



| foto: Joaquín Hernández Mena

Otros beneficios están relacionados con los institutos preuniversitarios que tendrán una cobertura con personal fijo de un 95 %, no así la secundaria básica, donde la formación de profesores ha sido baja en todos estos años, esencialmente en especialidades como Matemática y Física y, por lo tanto, los niveles

de reincorporación todavía resultan insuficientes en esta enseñanza.

En relación con el estado de las instalaciones educacionales precisó que la provincia llevaba muchos años con centros sin reparar, y hoy gracias a un programa constructivo y de mantenimiento disminuirán el número de instituciones evaluadas de regular y mal.

Mostró satisfacción con el ingreso de los estudiantes que cursan diversas carreras en la Universidad Agraria de La Habana en la tarea Educando Por Amor, quienes se incorporan a las escuelas (aunque no sean del perfil pedagógico); además de la remuneración económica reciben una formación integral. | Alina M. Lotti

Esta tarde, Mesa Redonda Comenzando la semana

El debate y las contradicciones en el Reino Unido por la salida de la Unión Europea y la manipulación judicial e injusta prisión de Lula serán los temas principales de la Mesa Redonda de este lunes, que también contará con su habitual sección La Esquina, con el periodista Reinaldo Taladrí.

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, la página de Facebook y el Canal de YouTube de la Mesa Redonda transmitirán este programa en vivo a las 7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.